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Desde el Barrio “CHAPARRAL”

Con el acompañamiento de la Secretaría Distrital del 
Hábitat y el trabajo colaborativo  de los habitantes del 
barrio “Chaparral”, logramos realizar un proceso de 

identificación de las principales problemáticas o 
necesidades de nuestro territorio, así como de las acciones 

y estrategias de gestión para la transformación y el 
mejoramiento de nuestra calidad de vida.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso

Bajo el liderazgo de nuestra Secretaria 
Nadya Milena Rangel Rada de la 
Secretaría Distrital del Hábitat 
realizamos recorridos, encuentros, 
entrevistas y talleres por el barrio, 

encontrando residentes que 
enriquecieron la construcción de la 

memoria y aportaron en la construcción 
de la cartografía barrial y en la 
elaboración de nuestro Plan.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso

Para la elaboración de nuestro 
Plan Desde el Barrio 

“Chaparral” contamos la 
colaboración incondicional  de 

la JAC en cabeza del 
presidente Luis Miguel 

Jerez, Blanca Flor Ulloa, 
María Dora Muñoz, Amelia 
Pira y algunos residentes 
del barrio quienes aportaron 

en el desarrollo de las 
diferentes acciones.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto actual de un lugar que represente tu barrio.



Ubica aquí el mapa del barrio

Nuestro barrio hace parte de 10 UPZ Verbenal de la 
localidad de Usaquén, compartiendo territorio por el 
norte con el barrio Llanurita Norte, por el sur con el 

barrio Llanurita por el oriente con carrera 4ª  y por el 
occidente carrera 5ª.



“La historia de nuestro barrio está ligada a 

la “Central Nacional Provivienda ”quienes 
propiciaron  la toma de lote donde hoy 

vivimos continuando con el proceso que 
ya habían realizado en Buenavista y el 

señor Domingo Cristancho supuesto 

propietario del terreno, en donde 
pretendían construir  una urbanización. 

Los predios los cuidaban la señora Susana 
y su esposo quienes sembraban maíz y 

papa y tenían a su cargo un ganado 

lechero.

La señora Susana permite que María Dora 
construya una pequeña vivienda al lado 

de la de ella, luego llegaron Luis, Raúl y 

otros hasta completar 12 familias”.

“En marzo de 1984 ya éramos 46 

familias y se realizó la toma directa, la 
cual nos demandó varios años y fuertes 

enfrentamientos con la fuerza pública 
quienes llegaban,  nos desbarataban los 

ranchos y les prendían candela. Pero 

ahí seguíamos y volvíamos a empezar y  
armábamos cuadrillas para reconstruir 

nuestros ranchos y para hacer 
vigilancia 24 horas.

El proceso de legalización que se da en 
1996 y nos hacen entrega masiva de los 

títulos luego de llegar a acuerdos con el 
IFI, a quien le había hipotecado el predio 

el señor Cristancho”.



“Los primeros que llegamos  

usábamos el agua lluvia del tanque 
de la señora Susana. Después nos 

tocó bajar por ella a la carrera 7ª o a 
la empresa American Pipe y la 

subíamos al hombro, en burros o nos 

hacían el favor las volquetas que iban 
a las canteras, porque los barrios 

vecinos que tenían este servicio nos 
veían como si fueran bandidos. 

Luego conseguimos un tanque que 

nos llenaba la empresa de acueducto. 
Para lavar la ropa, íbamos por turnos 

a la quebrada e improvisábamos 
lavaderos con pedazos de tubos del 

acueducto”.

    

.

“Cuando ya éramos 133 familias, Provivienda realizó el loteo dejando lotes de 5 

x 12 y los entrego por sorteo, dejando que las primeras familias escogieran sus 
lotes. 

Para suplir la falta de alcantarillado, se construyó una letrina grande en la parte 

baja y a esta, se conectaron 3 baños que se hicieron para el uso de todos. 

La luz de contrabando que bajamos de la línea que pasaba por la antigua vía al 
Guavio y para cocinar debíamos bajar hasta el barrio Verbenal y subirlo al 

hombro. Hoy nuestro barrio cuenta con todos los servicios”.
    

Relatos de líderes y comunidad del barrio



“Nuestro barrio se caracteriza por su gente 
buena, humilde, amable, solidaria y 

emprendedora”

Solidarios

Sanos

Emprendedores

Es un lugar bonito

Humildes

“Somos un barrio bonito, seguro, sano, de 
fácil acceso y con un buen comercio”

“Estamos ubicados al norte de la ciudad en  
donde descansa la montaña para seguir su 

ascenso”



U
 Nuestro punto de encuentro 
es la cancha donde existió la 
primera casa y desde donde se 
empezó a construir nuestro 
barrio con el esfuerzo de 

muchas familias y a costa de 
mil batallas.

Vivimos en la mitad de la 
montaña en un sitio tranquilo 

y seguro.



Ubica una foto del recorrido.



Ubica una foto del 
recorrido.

Recorriendo el barrio, podemos observar abajo la 

ciudad y arriba la montaña que nos regala una 
naturaleza generosa que nos permite vivir en un 

ambiente limpio, sano y sin tanta contaminación.

Observamos las casas bonitas construidas con tesón  

y sacrificio por familias humildes que, desde 
muchas ciudades, llegaron a esta montaña a cumplir 

sus sueños.

Contamos con un variado comercio, con servicios 

públicos domiciliarios completos y una buena oferta 
de equipamientos educativos y de salud en los 

barrios cercanos. 



Ubica una foto donde se muestre a la

comunidad haciendo su cartografía barrial.



Ubica la fotografía del mapa del 
barrio una vez 

finalizado el ejercicio e la 
cartografía barrial.

A nuestro barrio llega un alimentador que nos conduce al 
Portal del Norte y varias rutas del SITP.

Cerca tenemos el colegio Nuevo Horizontes que atiende la 
educación de nuestra población.

Tenemos un parque para los menores dotado de juegos 
mecánicos y la cancha que es el punto donde convergen las 
actividades del barrio.

Tenemos en el barrio el CAI Codito que le proporciona 
tranquilidad en materia de seguridad a la comunidad.

El servicio de salud lo tomamos en la UPA del barrio 
Buenavista que se encuentra cerca.

Contamos con un salón comunal en donde nos 
encontramos con la comunidad, sitio de reuniones sociales 
y de encuentro con las instituciones. 



Diagnóstico Equipamientos y problemáticas de 
nuestro barrio.

PROBLEMÁTICAS Y OPORTUNIDADES 
IDENTIFICADAS.

• Adecuación de la cancha.
• Recuperación malla vial.
• Recuperación espacio público.
• Fortalecimiento de los equipamientos.

NÚMERO DE EQUIPAMIENTOS IDENTIFICADOS.

A partir de la cartografía barrial realizada durante el desarrollo del 
componente Desde el Barrio y la Vereda, identificamos que nuestro barrio 
cuenta con 3 equipamientos en total.

Durante  el desarrollo del componente Desde el Barrio y la Vereda, 
identificamos las siguientes problemáticas y oportunidades:



Ubica una foto del trabajo de la comunidad

 durante el desarrollo de este paso.



. ¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Queremos colocarle una cubierta a la cancha a manera de 
polideportivo y dotarla de camerinos para que las 

actividades deportivas o sean interrumpidas en época de 
invierno.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Para lograr este sueño, debemos articular nuestras 
acciones y gestiones con la Alcaldía Local y el IDRD.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

El sitio de encuentro y esparcimiento es 
la cancha, pero se hace necesario hacerle 
mantenimiento y algunas adecuaciones.

PROPUESTA: CUBIERTA DE LA CANCHA



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Para la solución de esta problemática, consideramos que se 
debe poner señalización de prohibido parquear y hacer 

operativos de control por el mal parqueo y el uso indebido 
del espacio público. 

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Para lograr este sueño, se hace necesaria la articulación con 
la Secretaría de Movilidad y la Alcaldía Local.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Las calles del barrio han sido tomadas 
por los vehículos que dejan parqueados 
generando problemas de seguridad y 
dificultando el ingreso de carros en caso 
de una emergencia.

PROPUESTA: CONTROL AL PARQUEO 
DE VEHICULOS EN ESPACIO PÚBLICO



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Se hace necesario gestionar ante las autoridades 
pertinentes, el mantenimiento de nuestras calles, e incluir la 

conservación de la carrera 4ª que es la vía principal del 
sector.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Consideramos que se hace necesaria la intervención 
articulada de entidades tales como la Alcaldía Local, la 

Unidad de Mantenimiento Vial y el IDU.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Varias calles del barrio están intervenidas 
con adoquín y el continuo paso de 

vehículos las ha venido deteriorando.

PROPUESTA:  RECUPERACIÓN DE LA 
MALLA VIAL



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Aunque se han realizado campañas con de sensibilización a la 
comunidad con el operador de aseo y la UAESP, esta situación se 
sigue presentando, por lo que desde la JAC queremos que estas 
campañas sean más continuas y que se  ejerza mayor control por 
parte de las autoridades competentes.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que se necesario contar con el concurso de la UAESP, 
el operador de aseo, el IDIPYBA, la Secretaría de Ambiente y la Policía 
Nacional.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Encontramos puntos de acumulación de residuos 
sólidos  domiciliarios y de construcción en los 
contenedores ubicados en la vía principal y 
excretas caninas por las calles debido al mal 
manejo que les dan sus dueños a los animales de 
compañía.

PROPUESTA: MANEJO ADECUADO DE 
MASCOTAS Y RESIDUOS SÓLIDOS



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Teniendo en el barrio salón comunal  y equipamientos deportivos, 

creemos que se deberían utilizar en horarios preestablecidos, para 
que las entidades lleguen con sus diferentes programas de atención 
que complementen las que a la fecha ha venido gestionando la 
comunidad en cabeza de la JAC.
.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR

Se requiere la intervención de la Alcaldía Local, el IDRD, la Secretaría 
de Cultura y del SENA, entre otras entidades, para hacer una 
intervención efectiva y articulada frente a esta solicitud de la 
comunidad.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

 Nuestros jóvenes no cuentan con una oferta 
continua y suficiente para la utilización del 

tiempo libre ni de capacitación para 
ingresar al mundo laborar en condiciones 

digno.

PROPUESTA: PROGRAMAS SOCIALES, CULTURALES 
DEPORTIVOS  Y FORMACIÓN PARA EL TRABAJO



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Ya la JAC se ha expresado sobre esta problemática a las 
diferentes entidades y creemos que se hace necesario 

realizar el cambio de la red de alcantarillado del barrio.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Se requiere la articulación con la Empresa de Acueducto, 
Alcantarillado y Aseo de Bogotá para afrontar esta 

problemática.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

El servicio de alcantarilla presenta 
problemas de taponamiento al parecer por 

falta de mantenimiento o poca capacidad lo 
que ocasiona problemas de inundaciones en 

el barrio.

PROPUESTA: CAMBIO DE LA RED DE 
ALCANTARILLADO
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